

parfois même avec la protection de la force publique. A la réunion tenue à Mayence, le 29 octobre 1899, le député autrichien Wolf prononça un discours qui souleva le plus grand enthousiasme, quoique étant parfaitement injurieux pour la maison des Habsbourg. Un Tchèque, qui se trouvait dans une galerie, interpella Wolf, et lui cria qu'il était traître à sa patrie (*Vaterlandsverrätther*). Aussitôt, les policiers qui assistaient à la réunion se précipitèrent sur lui et expulsèrent le trop fidèle sujet de François-Joseph. Pour quiconque connaît les procédés de la soupçonneuse police allemande, ce sont là des faits déjà révélateurs.

Il en est d'autres qui laissent peu de place à l'hésitation.

Les personnalités en vue, touchant plus ou moins au monde officiel, qui ont manifesté contre l'Autriche, n'ont été entravées d'aucune façon. Le Dr Hasse a formé avec Mommsen, le professeur Wagner, le général von der Goltz, etc., un comité d'agitation en faveur des Allemands d'Autriche.

Aucun d'entre eux n'a même été blâmé pour cette attitude au moins gravement incorrecte. Il semble au contraire que de tels actes constituent un titre aux faveurs impériales; Mgr Kopp est l'ami de Guillaume II; Mommsen, qui encourage les Allemands d'Autriche « à une politique séparatiste, qui ne tend à rien moins qu'au démembrement de la monarchie des Habsbourg » (1), a reçu récemment de son souverain les témoignages les plus flatteurs (2), et si le général von der Goltz n'avait été chargé de diriger les

(1) De M. Alphonse Humbert, député de Paris. V. *l'Éclair*, 16 octobre 1900.

(2) Après l'inauguration du castel romain de Saalbourg, Guillaume II a adressé à Mommsen le télégramme suivant : « A Théodore Mommsen, incomparable explorateur des antiquités romaines, Guillaume, *empereur des Germains*, jetant les fondations du musée de la ville de Saalbourg, souhaite la bonne santé et rend hommage. »

Mommsen a immédiatement répondu à « l'empereur des Germains » : « Au premier des Germains, tant pour sa majesté que pour son humanisme, rend hommage l'antiquaire de Lietzelburg. »